

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono núm. 37. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre, 3'75 pts.
Fuera de la capital, un trimestre, . . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Miércoles 26 de Noviembre de 1913.

Año XXIX.—Núm. 9.037.

LA APLICACIÓN DE MENDICIDAD

DEBER QUE CUMPLIR

Constituye la Asociación local de Mendicidad, ideada por espíritus altruistas que tuvieron perseverancia para llevarla a la práctica; uno de los mayores títulos de gloria de la Salamanca actual que siguió con ella sus tradiciones de cultura y dió á las demás capitales españolas ejemplo que muchas de éstas se han apresurado á copiar elogiando como se merece la organización de nuestra Asociación.

Ha logrado esta, en gran parte, los fines para que fué creada. Las filias interminables de mendigos callejeros, profesionales de la pordiosería muchos de ellos, han sido reemplazadas por los amplios e higiénicos comedores en los que centenares de necesitados hallan alimento confeccionado con limpieza y servido con cariño.

Todas las clases sociales contribuyen al sostenimiento de la Asociación, pero la vida de esta languidece en los últimos tiempos por aumento de las necesidades y disminución de los ingresos.

Ninguna culpa cabe en ello á la actual Junta directiva cuya gestión, por lo activa y acertada, solo merece los aplausos que nosotros le dirigimos cumpliendo un deber de justicia. Todos sus individuos se exceden en la misión que se les ha confiado y arbitran recursos para que los pobres encuentren los socorros de la caridad.

Con ello se acaba con la pordiosería profesional, se socorre á los necesitados sin molestias ni sonrojos para éstos y se adecuenta el aspecto de la ciudad.

Nosotros rogamos á las personas todas que aún no se hayan inscrito, cumplan este deber con premura y hagan así que desaparezca el peligro que hoy existe de que la Asociación deje de funcionar por no poder cumplir los fines para que fué creada.

Y ofrecemos á la actual benemérita junta, siguiendo la tradición de El Adelanto, nuestro modesto é incondicional concurso para arbitrar medios extraordinarios que aseguren la vida de la Asociación de mendicidad.

MADRID AL DIA

RECURSOS BREVES

F. Moya y Rico publica hoy en *El Liberal* un trabajo con el epígrafe *Literatura novísima*, cuyo estilo cortado he servido yo muchas veces á mis lectores.

Consiste ello en escribir una crónica con renglones cortos que no son versos, en jugar del vocablo y decir todos los chistes posibles, posibles al autor.

Así se llena mucho papel con pocas letras, así se sale del paso pronto y bien, así se leen á uno las personas enemigas de la prosa cerrada. Es un recurso ingenioso y muy del caso cuando no se tiene ganas de escribir ó se padece dolor de cabeza.

Hoy estoy malo; hoy, si yo fuese rico, no Moya y Rico, rico de verdad, no escribiría. Agradece, pues, al soberano recurso, pero imitando yo propio, que soy el padre ó el abuelo de la novísima literatura, no á F. Moya y Rico, el cual comienza su artículo así, para que vean ustedes cómo su estilo y el mío se confunden ó entrelazan.

Caía la tarde,
Caía una lluvia pertinaz.
Caían las hojas.

Todo caía...
Y yo también me caigo de malito que estoy.

Comencemos.
Como estoy malito,
no puedo salir de casa.

¿Qué harán los estudiantes madrileños á estas horas?
Se habían citado en San Carlos.
Tal vez intervenga la fuerza pública.

Y haya hule.
Y luego los cite á ellos el señor juez de guardia.

¡Son tan revoltosos!
Y además intervienen elementos extraños.

Como estoy malito,
no puedo salir de casa ni enterarme de los sucesos.

Prosiganos.
Ayer,
los señores abogados
tuvieron una reunión en la Comedia para tratar el caso Díaz Macuso.
M. acusado de no haber ido.

Pero los diarios de oposición dicen que aquello parecía un mitin estudiantil.

¡Qué guirigay!
Gracias al señor Alcalá Zamora, formalísimo abogado y eminente hombre público;

gracias al señor Cobena, ilustre ídem y primero en cobrar, por la cuantía, entre todos los abogados españoles.

Entró la formalidad en la Comedia.
¡Vaya un colmo!

Todavía celebramos banquetes.
Vayan ustedes contando:

Uno en honor de Peironcelly, concejal efecto reformista;

Otro celebrado por la Asociación gremial de industriales propietarios de carruajes de plaza,
y otro en el centro burgalés,
Son tres.

Que yo sepa.
Pues como estoy malito,
sólo me entero de lo que ocurre por la lectura de los diarios madrileños.

También estoy desesperado.
Y no puedo usar del recurso que les queda á los desesperados,
según Víctor Hugo:

Échase á la calle.
Y empleo este otro inventado por mí, secundado por F. Rico Moya: escribir en renglones breves para salir del apuro.

¡Quién fuera rico! No Rico y Moya.
Rompería la pluma y yo no escribiría más.

¡Quién fuera rico y quién no supiera escribir!.

Pallol.

APOSTILLAS A UN BREVIARIO

Historias de don Quijote, por Martín D. Berrueta, con ilustraciones de Evaristo Barrio. — Burgos, 1913.

El culto catedralicio de la Universidad de Granada, nuestro querido compaisano Martín Berrueta, acaba de hacer lo que se llama una obra literaria y una buena obra. Buena, digo, porque, dando de mano á toda finalidad de escarceo literario, de ameno cultivo de la minerva bulliciosa, se dirige á otra de muy distinta índole, esencialmente práctica. Y esto no quiere decir que no haya dado al arte lo que los fueros de este exigen en todo trabajo de ingenio.

Si coges el libro entre tus manos, te extrañarás, ¡oh, lector!, del título y el empuje de la obra y si acaso vislumbras á la primera ojeada que, acaso también, pretende el autor, abreviar, compendiar el caudal de la obra maestra de Cervantes, entonces no hay duda que una sonrisa burlesca asomará á tus labios, balbuceando irónicamente aquello de *ad usum puerorum feminorum*, etc. Pero yo te diré, si me oyes, que no sigas por tales andurriales, que te aguardes y pienses y creas, en fe de mi palabra, que esta obra no viene á seguir la serie, ya prolongada, de tales libros, escritos por puericultores, mancebos de rebótica literaria y editores lemosinos; no, antes al contrario, que el autor de este libro es castellano de cepa, artista de verdad que se ha dejado llevar á poner las manos en las cuartillas, no de tal ó cual decreto de Instrucción pública, á oferta editorial, sino de su propio ánimo libre y espontáneo.

En la *Revista de Libros*, en el último número, ha publicado Juan Berrueta un artículo en que trata, con gran competencia, de la significación y necesidad de esta clase de libros. Nada he de añadir yo de mi parte á lo que con tanto acierto allí expone quien, además, se ha lanzado, como su hermano, sin abandonar el campo de la crítica, al de la creación, aunque en género de obras bien distinto del de la que acabamos de presentar al lector. Me refiero á la edición abreviada de las *Moradas* de Santa Teresa, empeño á cuyo servicio ha puesto, no sólo su erudición, sino sus más caras afecciones intelectuales.

Yendo al fondo de la cuestión, ésta se presenta en esta forma: ¿es conveniente la abreviación de las obras clásicas? La abreviación puede afectar la forma de la selección ó la del compendio. Hay materias que por su propia naturaleza exigen exclusivamente una ó otra.

Recuerdo que Schopenhauer en uno de los opúsculos contenidos en sus *Parerga und Paralipomena*, recomienda la formación de una biblioteca filosófica, en que cada autor esté representado por los pasajes esenciales que determinen su contextura intelectual y el carácter de su filosofía.

Para estudiar la filosofía de un autor —dice— hay que leer todas sus obras, releerlas y meditarlas; pero el campo ya vastísimo de la Historia de la Filosofía Universal, no se puede ya abarcar sino en conjunto, de una mirada rápida. Para esto pide la selección.

Con la literatura artística no cabe seguir el mismo criterio.

La literatura filosófica está escrita en idiomas ya maduros y reflexivos, y en pocos idiomas. Toda la filosofía de la Edad Media y gran parte de la de la Moderna está en latín. Esto, y la cultura de los que se dedican á tal linaje de estudios, permite el respeto de los textos. Pero en la literatura artística no es posible, porque sigue el mismo proceso de la formación de los idiomas, y si para el lenguaje filosófico no hay dialectos, en el literario, sí, y hasta están en su misma esencia.

Teniendo en cuenta, además, que el

público de las obras literarias no es profesional y si mucho más numeroso que el de las científicas, se comprenderá la necesidad de restaurar los textos para ponerlos á su alcance. Este criterio, aplicable sin género de duda á las obras arcaicas, lo aplica nuestro autor, como vemos, á las clásicas, y más concretamente, á *Quijote*.

«Me parece un disparate —dice en el prólogo— poner el *Quijote* en manos de los niños para que se suelten á leer.» Desde este punto de vista la justificación de su tarea es completa. Al mismo modo de pensar responde la reglamentación de las bibliotecas inglesas, que están vedadas en absoluto á los niños; y lo mismo opina Havelock Ellis, siendo varios los trochos de sus obras en que habla de la influencia perniciosa en la infancia de libros que la inician en los misterios sexuales, de tal modo, que el pasaje que satisface esta curiosidad, es lo único de todo el libro que llega á interesar al infantil lector.

«Leyendo esto, ha pocos días, recordaba una brutal disposición administrativa que imponía la lectura del *Quijote* en las escuelas de España, en las cuales he notado, en consonancia con las observaciones de Havelock Ellis, que el único fruto que nuestra infancia saca de las tales lecturas es una incompreensión y hasta un hastio de ellas y una lista muy bien aprendida formada por ciertos y determinados capítulos y páginas.»

Con ser muchos y muy grandes los beneficios que á los españoles nos pueden reportar estas abreviaciones y restauraciones de libros clásicos —porque, como ha dicho muy bien J. Berrueta, es descubrir el Mediterráneo á las gentes que no lo conocen es una de las labores más meritorias que se pueden hacer— aún son mucho mayores los que pueden disfrutar los extranjeros estudiosos de nuestra literatura, sobre todo los que por no ser profesionales de la filología, no pueden estar al tanto de la evolución del castellano.

La mayor garantía de la bondad de la obra del señor Berrueta y el mayor estímulo para proseguirla es, sin duda, el éxito que esta suerte de arreglos y refundiciones, tiene en los países donde se fomentan hace tiempo.

En este momento recuerdo, sin ir más allá, el arreglo en versos modernos de la *Chanson de Roland*, hecho por Alfredo Lehuegur. Es muy leído en Francia y se suele publicar junto al texto normando. Para esta clase de obras primitivas, la utilidad y la excelencia de las refundiciones, se elevan por sus grados extraordinariamente, y nada necesario decir en su abono. ¿No vendría hacer otro tanto con el cantar de Myo Cid?

La inmensa producción poética medioeval de Alemania, corre hoy en manos de todos los alemanes, deseosos, bajo la influencia del movimiento Nagneiriano, de conocer la mitología del Edo, gracias á las restauraciones en prosa y en verso á que se han dedicado con esmerada y erudita diligencia los filólogos y los escritores tudescos.

De las traducciones alemanas, aun las metrificadas, de los poemas homéricos, se ha dicho que son labor de geometría, y parecida es la que han aplicado á la cantera de sus tradiciones, como lo demuestran la traducción del *Hildebrandlied* (siglo VIII), trabajada por Karl Kump; las *Gudrunlède*, por H. Kamp; las *Eda-Legenden*, por Hugo Gering y otras muchas.

Vayan desde estas columnas nuestros plácemes á los hermanos Berrueta, por el empeño, y más aún por el ideal que con tanta perseverancia han emprendido, y especialmente á don Martín Berrueta, autor del libro que sirve de titular á estas desmañadas líneas.

Agüérole un completo éxito en el extranjero donde se están creando, merced al movimiento hispanista, multitud de gentes ávidas de conocer nuestra literatura. ¿Pero en España? ¿En España? ¡That ist the question! ¿Los que no han leído el *Quijote* hasta ahora, de ningún modo, ni en ediciones críticas, ni expurgadas, ni comentariadas, se dejan atraer por el esfuerzo tan laudable del señor Berrueta?

Muchos motivos hay en España para ser pesimista en todo, y no quisiera serlo yo en esta ocasión, y menos de un modo perfecto, es decir, apoyado y confirmado en los resultados. Pero no será así. Yo aseguro al lector que lo que hay en esta obra de novedad, de sinceridad y de entusiasmo, tiene ó debe tener bastante virtualidad para romper por completo con una desdichada regla general, y despertar la apatía de los lectores españoles, y traerles á este linaje de lecturas, de estas nobles lecturas, que nos ponen en comunicación con los más preclaros y universales genios de nuestra raza.

El libro, primorosa edición por la casa de Santiago Rodríguez, de Burgos, está ilustrado por un artista (nuestro convecino don Evaristo Barrio), cuya genialidad empareja mucho con la del Príncipe de los Ingenios, y sin duda por esto los dibujos son de una exquisita propiedad y adecuación al texto.

Es el señor Barrio un artista burgalés, dechado de nuestra raza y de nuestro carácter, cuya educación profesional deriva principalmente de las obras del gran arte castellano y que completó su educación castiza y su semejanza con Cervantes, asistiendo, como oficial á la guerra de África y quedando manco en la defensa heroica de un baluarte.

La lámina que representa la primera salida de don Quijote y la de la muerte del mismo, aparte de la realidad histórica —, es á saber, la compenetración

de la obra literaria y de su representación pictórica —son de un admirable simbolismo y producen en el ánimo del que las contempla esa inefable impresión que hace dubitar entre lo vivo y lo imaginado.

Y es que este recio y castizo castellano, hidalgo de cepa en su talento y en su vida, al poner los pinceles en el lienzo, llevaba ya en ellos, emanado de su corazón, algo así como infiltración del espíritu de aquel admirable hidalgo en cuya extraña locura culminaron las grandes virtudes castellanas.

Franz Kennel.

Notas de sociedad

Viajes.

Han salido:
Para Sevilla, el distinguido joven don José Palomeque y Oliva.

De Valladolid para Ciudad Rodrigo, el diputado provincial don Jesús Méndez Riusuño.

De Valladolid para esta, el abogado don Francisco Bejarano.

Han llegado:
De Villoria, don Amador y don Manuel Cesáreo Angoso.

De Madrid, el catedrático de Ciencias, nuestro estimado amigo don José Giral y su distinguida señora.

De su dehesa de Iruerino, don Gaspar Alba y don Luis Novales, los cuales han permanecido dos días cazando.

Varias.

Nuestro querido amigo don Antonio Rojo, capitán de intendencia, ha sido destinado á la Intendencia general militar.

MAÑANA

Los señores concejales electos, dicen

Interesante interviu con

Don Emigdio de la Riva.

Ateneo de Salamanca.

Ha celebrado sesión la Junta de gobierno de este centro, con el fin de organizar los trabajos de las secciones.

El señor don Arturo Núñez, presidente de la sección de Ciencias Naturales, expuso un programa de conferencias médicas, de las que se encargarán algunos distinguidos catedráticos de dicha Facultad y algunos alumnos.

El señor Vargas, en nombre de la sección de Artes Plásticas, anunció que proyectaba dar tres conferencias sobre el arte árabe, ayudado del aparato de proyecciones. Esta sección ha invitado al ilustre crítico de arte señor Benete, para que explique una conferencia con proyecciones, sobre la pintura de Valdés Leal.

La sección de Ciencias Morales y Políticas, que preside el señor Bernis, prepara una información oral y escrita sobre las cuestiones agrarias de esta región.

La sección de Música, que preside el señor Ledesma, organiza una velada para la primera semana de Diciembre, sobre epitalamios populares y cantos de cuna. El mes de Enero organizará un concierto á gran orquesta y coros mixtos sobre música moderna religiosa.

La sección de Literatura, que preside don Cándido R. Pinilla, proyecta la celebración de un acto en honor de la poesía portuguesa. La distinguida escritora doña Sofía Casanova, invitada por esta sección, dará una conferencia el día 12 de Diciembre.

Se ha invitado también para otra conferencia á don Cristóbal de Castro.

COMISION DE MONUMENTOS

En la sesión mensual celebrada últimamente se tomaron los acuerdos siguientes:

Se dió cuenta de una comunicación del padre prior de los Dominicos participando que el continuo temporal de aguas ha causado daños de consideración en las naves del templo y claustro, que de no remediarse con urgencia, podrían ser de mayor consideración, acordando la comisión que el señor arquitecto vea los daños y formule un dictamen con el de los pararrayos, tantas veces solicitado por esta comisión.

Se dió lectura á un oficio del Ministerio de Instrucción pública sobre los Museos provinciales, y otra de la Comisión de Monumentos de Toledo, pidiendo al Gobierno una legislación protectora de los monumentos históricos y artísticos, acordándose secundar esta iniciativa.

Por último, se discutió la proposición de publicar una revista, órgano de la Comisión, acordándose por unanimidad presentar el proyecto y bases para la dicha publicación.

La temperatura.

Altura barométrica, 702,68.
Temperatura máxima, 30,0.
Temperatura máxima á la sombra, 11,4.
Temperatura mínima, 0,0.

Termómetro seco, 12.
Termómetro húmedo, 0,8.
Dirección del viento y fuerza, E.—2.
Cielo, despejado.

Tiempo, bueno.

EL CONFLICTO ESCOLAR

Los sucesos de ayer.

Frente á la Universidad.—Los escolares no entran en clase.—Reunión en el Campo de San Francisco.—Vuelta á la Universidad.—Cargas, sustos y carreras.—Una reunión.

Los estudiantes salmantinos continuaron ayer en la actitud del día anterior, no entrando en clase.

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron á estacionarse frente á la Universidad, Facultad de Medicina, Instituto y Normales, numerosos grupos de estudiantes.

Tan sólo algunos becarios, según el acuerdo adoptado en la reunión que celebraron el lunes por la tarde, entraron en clase.

En la Normal de Maestras reanudáronse las enseñanzas, con la asistencia de la mayoría de las alumnas.

La directora había pedido al señor gobernador civil fuerzas de Seguridad para custodiar el edificio, enviándose al efecto varios números, al mando de un cabo, que se situaron á la puerta de entrada.

Cuando los estudiantes se enteraron de esta medida y de que las alumnas normalistas se hallaban en clase, fueron á pedir á la directora que suspendiera las clases, mientras una comisión sabía al Gobierno civil para interesar del señor gobernador fueran retiradas las fuerzas.

Este accedió á ello, siempre que fuera con el consentimiento de la directora de la Normal.

Esta accedió también, y las clases cesaron á las once y media.

Los estudiantes hallábanse relativamente tranquilos hasta dicha hora, pero á los pocos momentos comenzó á notarse cierta agitación entre el numerosísimo grupo que se hallaba estacionado frente á la Universidad, en la plaza de Anaya.

Fué la causa el haberse convocado á todos los estudiantes á una reunión en la Universidad, para las doce, y pocos momentos antes de esta hora, se cerraron sus puertas de orden del señor rector, en previsión de que pudieran ocurrir disturbios dentro de las aulas.

Esta decisión excitó los ánimos de los escolares, quienes se dirigieron á la Universidad, intentando abrir sus puertas. Lanzáronse contra ellas y las ventanas, algunas piedras, destrozando varios cristales.

Los estudiantes continuaron protestando largo tiempo contra el cierre de la Universidad.

En vista de que no disponían de local para reunirse, determinaron hacerlo en el Campo de San Francisco, á donde fueron convocados para las cuatro de la tarde, á fin de acordar la actitud en que se habían de mantener respecto á lo sucedido por la mañana y á la asistencia á las clases en los días sucesivos.

A dicha hora, un grupo numerosísimo de estudiantes ocupó los paseos del Campo de San Francisco y allí determinaron ir en manifestación á la Universidad y pedir les fuese concedida un aula para reunirse.

El delegado del gobernador civil conferenció con ellos, aconsejándoles que depusieran su actitud y no alteraran el orden público.

Los escolares prometieron hacerlo así siempre que accedieran á su petición, abriendo la Universidad.

Dirigiéronse á la Plaza Mayor, donde encontraron al rector de la Universidad. Hicieronle presente su deseo, y aquél contestóles que la Universidad estaba abierta para los estudiantes, siempre que garantizaran el orden en ella, pero que en la ocasión presente, la Universidad permanecería cerrada.

El señor Elorrieta, que se encontraba con el rector, aconsejóles también que depusieran su actitud y reanudarán las clases, y que si deseaban reunirse, lo efectuaran con el mayor orden.

En vista de esto, los estudiantes encamináronse á la Universidad y penetraron en ella, pidiendo la apertura de una de las aulas. Pero el rector se opuso á ello, ordenando fueran cerradas las puertas, como lo efectuaron los bedeles.

Entonces, la excitación de los ánimos llegó á su punto máximo.

Los gritos y vivas á la huelga se sucedieron, y hubo tal cual rotura de cristales.

La guardia, que se hallaba en el cuartelillo de Seguridad, salió á la calle en este momento, y fué recibida con silbidos, dando una carga.

Con este motivo hubo grandes sustos y carreras en la calle de la Rúa, aunque por fortuna no hubo que lamentar desgracia alguna.

Algunos comercios comenzaron á cerrar sus puertas, pues el tumulto que se originó fué grande, acrecentado por la hora avanzada de la tarde, las cinco y media, cuya semi-obscuridad impedía apreciar bien las proporciones de la agitación.

Pasado este suceso, los ánimos fueron tranquilizándose, disolviéndose los grupos. No obstante, algunos de ellos reanudarán todavía en el Campo de San Francisco en actitud expectante.

Una comisión fué al Gobierno civil á pedir al señor gobernador autorización para celebrar una reunión, la cual tendrá hoy lugar, á las once de la mañana, en el frontón de la Raqueta y en la que se acordará, entre otros extremos, si ha de mantenerse ó no la huelga.

El anuncio de dicha reunión se colocó en nuestro encerrado de la Plaza Mayor, que gustosos cedimos á los escolares.

El día de ayer fué de agitación escolar, que en algunos momentos hizo temer alteraciones en el orden público.

A la hora en que el presente número de El Adelanto vea la luz pública, estará celebrándose la reunión en la Raqueta.

De la cordura de los escolares salmantinos es de esperar que los acuerdos que hayan tomado pongan fin á la agitación presente, sin que la dignidad de tan alta clase sufra menoscabo.

Originada la huelga actual por solidaridad con los estudiantes de Barcelona y de España entera, en ella se han usado armas legales y corteses, y de desear es que tales procedimientos continúen prevaleciendo y que á la sensata mayoría del cuerpo escolar no se imponga una infima minoría.

Los estudiantes cuentan con la merecida consideración de Salamanca entera y con el apoyo incondicional de sus profesores para cuanto signifique mejoramiento colectivo y defensa de sus intereses y aspiraciones.

Tan gallarda situación, las gloriosas tradiciones de nuestra Universidad, su cultura y el anhelo que en ellos alienta de ser en un mañana próximo los directores de la vida nacional, son razones que han de pesar en su ánimo y han de contribuir á que los sucesos actuales tengan pronto y traquilo desenlace, compatible con sus deseos.

Desde Peñaranda.

Por haberles ocupado, según nos dicen, bastantes monedas de dos pesetas falsas, han ingresado en la cárcel de este partido, Cándido Familiar y Anastasio Hernández. Parecen que explican que referida moneda estaba en su poder por haberlas hallado en un puente que existe en el camino de Aldeaseca ó de Medira.

La detención de ambos individuos é incantación de las monedas falsas, se ha realizado por los agentes municipales Tomás Hernández y Plácido García, que merecen justo aplauso por el celo y habilidad demostrados en este asunto.

El juzgado de instrucción está practicando las oportunas diligencias para esclarecer los hechos.

El lunes próximo se unirán en indisoluble lazo de matrimonio, en la Basílica parroquial de esta ciudad, nuestro amigo don Ricardo Almeida Hernández, del comercio de esta ciudad, y la simpática y estimada joven señorita Manuela Jiménez.

Enviamos al futuro matrimonio nuestra enhorabuena.

El lunes último le fué administrado el Santo Viático al anciano y honrado artesano Julián Matallana, que desde hace unos días se encuentra enfermo de cuidado y guardando cama. Deseamos su mejoría.

—A nuestro amigo don Ramón de Avila, le ha sido practicada una difícil operación quirúrgica, con feliz resultado, que le hace guardar cama hasta su completa curación, que deseamos sea pronta y completa.

—Nuestro amigo de Aldeaseca de la Frontera don Antonio Rodríguez y Rodríguez, se encuentra en franca convalecencia de la pulmonía que ha sufrido y que le llegó á adquirir graves caracteres. Celebramos la mejoría de tan querido amigo y le deseamos total restablecimiento en su salud.

—Del molino de Bercimuelle, cerca de Elascorrián, propiedad de nuestro convecino amigo don Felipe Avila, desaparecieron en la noche del 17, casi todas las gallinas y palomas encerradas en un corral.

Aunque las aves tenían cortadas las alas, se sospecha que levantaron el vuelo para seguir á algún sujeto, al que también sigue la Guardia civil.

—Nuestro mercado del jueves tuvo los siguientes precios:

Trigo de 46 á 47 reales fanega; cebada, de 29 á 30; centeno, á 36; algarrobos, de 36 á 37; guisantes, de 40 á 41, y habas, á 37.

En el tesoro se vendió el ganado de cerda, cebado, de 64 á 65 reales arroba, en vivo, estando animadas las contrataciones. —El corresponsal.

Sucesos provinciales.

Hartos á granal.

La Guardia civil comunica que en la dehesa de Espino de los Doctores le ha sido robado al enterero Francisco Pérez, un cerdo que tenía en un corral, cuyo cerdo, después de las diligencias practicadas, fué encontrado en casa de la vecina de Vega de Tirados, Teodora Sagrada.

—En Baenamadre, la benemérita ha detenido á los gitanos Miguel Salazar Jiménez y Antonio Cortés, con sus es-

posas Felicidad Escudero y Jesusa Salazar, como autores del robo de varias prendas de ropa y otros objetos, efectuado una de las pasadas noches en casa de la vecina de Cipérez, Manuela Casas.

En la dehesa de Tirados le han sido robados al rentero tres cerdos, los cuales fueron encontrados por la benemérita en casa del vecino de Martinamor, Narciso Sánchez y Sánchez, quien confesóse autor del robo en compañía de su esposa Clemencia Hernández y de su hijo.

También ha sido detenido en Galinduste el vecino Jesús Gómez Parra, como autor del hurto de gran cantidad de casca de encina, en la dehesa comunal del pueblo.

Una denuncia.

Al alcalde de Macotera han sido denunciados veintitrés sujetos, vecinos de dicha villa, como autores de los daños causados en el campo, perteneciente a la Hacienda.

LOS LUISES

PROXIMA VELADA

El viernes, 28, á las seis de la tarde, tendrá lugar, en el teatro del Círculo de Obreros, la velada que los jóvenes congregantes de San Luis Gonzaga han organizado en obsequio de sus familias. El programa será el siguiente:

Primera parte.

- 1.º Sinfonía.
2.º Discurso preliminar, por el reverendo padre director Federico González.
3.º Recitación de la poesía que lleva por título La perra chica, leída por don Tomás Ballesteros.
4.º Poesía de Gabriel y Galán, leída por don Timoteo Sierra.

Segunda parte.

- 1.º Representación de la comedia en tres actos que lleva por título Don Papirio Tondo ó el alcalde burlado.
2.º Representación de la comedia en un acto y dos cuadros, titulada Los dos americanos en los baños de San Sebastián.
La entrada será por rigurosa invitación.

LETRAS SALMANTINAS

Inquietudes.

Yo he nacido á la vida con los signos fatales que hacen dolor de gozo y hacen sombra de luz, yo he visto, recordando misterios ancestrales, junto á mi sombra leve la sombra de Jesús.

Nazaret y mi cuna son hermanas, y saben de infancias que pasaron en un soplo de amor mi cruz, se está labrando porque pecados lave y ya siento en mis manos los clavos del dolor.

Ya no temo á los duelos ni á las desolaciones, la suerte ha flagelado mi triste corazón luyeron de mi oído las hermosas canciones y es mi vida una larga semana de pasión.

A prueba de martirio se forjaron mis glorias, es el arte mi esclavo, y he recibido de una página bella en la divina historia un pomo de cicuta y un ramo de laurel.

Entre todas las gentes ha cruzado mi instinto, hierático y sereno como su dominador, y las gentes me han hecho con sus odios el plinto y he sabido á los odios contestar con amor.

Poner muy alta la mirada y el corazón muy bajo, para todos cerca y propicio para la pisada.

Ser como tú, como los otros siendo, agua de río que al par así regando con mil arroyos su caudal va haciendo.

Desata en mil torrentes tu ternura, sí, como la montaña, que aunque altiva, da su sangre feraz á la llanuras.

Tocar las nubes con la frente, sentirse grande, hacerse niño, sentirse pleno de carino y estar muy lejos de la gente.

El látigo en la diestra, ser tirano, quitar á los hermanos la modorra y romper las cadenas con la mano.

Mujer á quien no besé, ¡tú que sabes mi dolor! ¿por qué no tienes amor si sabes lo que yo sé?

Gabriel García Maroto.

PARA LOS LABRADORES.

Los mercados de trigos

No hay variación sensible en los mercados productores nacionales; los precios siguen los mismos y con la firmeza de siempre.

En cuanto á cálculos sobre el futuro rumbo de la cotización, estos no pueden ser más favorables para el artículo. Con una mediana cosecha, como la última, y con un porvenir que no brinda, desgraciadamente, resultados que permitan compensarla á la futura recolección, no hay que preocuparse, dice á este propósito nuestro querido colega La Revista Mercantil, de Valladolid, de que pueda sobrevenir una baja en el mereado nacional en todo lo que resta de aquí á Agosto, ó sea hasta los nuevos trigos.

Respecto del tiempo, ha cesado en muchas partes el de lluvia, que por tanto tiempo ha venido reinando. Sin embargo, no faltan aún algunas comarcas donde impera el de nieblas y hasta amenazas de nuevas lluvias. La temperatura es, generalmente, bastante benigna.

En Barcelona, el mercado en nada ha variado de la semana anterior, siguiendo la calma acentuada en lo que afecta al negocio.

Los precios se mantienen firmes, en

general, y sólo en algunos artículos han experimentado descenso.

De trigos del país han entrado por las estaciones del Norte y Francia 119 vagones.

El mercado de harinas, sostenido en los precios y con escaso negocio.

Han llegado por las estaciones del Norte y Francia 25 vagones.

De Alcañiz (Teruel) nos comunica nuestro corresponsal que es primavera el tiempo que hace, y que los sembrados se presentan inmejorables.

Los mercados extranjeros se presentan firmes, y algunos con pequeña alza.

En Francia los mercados han estado sostenidos con ligeras ofertas, que han dificultado el negocio; el trigo exótico ha atraído particularmente la atención. Ambers se ha mostrado algo más sostenido á causa de una mejor demanda para el consumo y de un escaso número de vendedores de trigo del Plata.

En Budapest la oferta ha sido ligera, pero la molinería dispone de un amplio abastecimiento, y los transacciones en harinas han estado encalmadas.

En Inglaterra la tendencia ha sido más firme y los trigos del Canadá se han presentado en alza á causa de una mejor demanda del «café» de cablegramas americanos en alza, de noticias desfavorables de la cosecha en la India y de una mayor reserva para vender por parte de los exportadores de Australia y de Rusia.

En los Estados Unidos, la firmeza de los mercados se ha debido á la sequía, á las noticias de la India y la Argentina, á precios en alza ofrecidos por los Manitoba, á los grandes embarques y, en fin, á compras de la especulación.

LOS "CINES,"

Bretón.

Según habíamos anunciado, anoche se estrenó la grandiosa film, Los dos sargentos.

Este drama, que resiste la acción destructora del tiempo hace más de un siglo, que ha entusiasmado á varias generaciones con sus escenas emocionantes, ha dado ocasión á la reputada casa Pascual Film, de Turin, para reproducirlo en una película admirable, dividida en cinco partes, y en la que se han empleado todos los recursos de la moderna cinematografía.

Esta admirable película, que ha sido tomada del grandioso y popular drama que se desarrollara en Port-Vendres, puede considerarse verdadera maravilla del arte.

Nunca el interés y la emoción estética han llegado á mayor altura. El espectador está pendiente de situaciones dramáticas cuya intensidad no decae durante la obra, y se siente subyugado por la grandeza de los caracteres y asiste conmovido á la lucha sin cuartel del interés y el odio, contra la virtud, la inocencia y la generosidad.

Los dos sargentos gustó de modo extraordinario al numeroso público que llenaba todas las localidades, dando motivo á que esta noche vuelva á ser presentada por última vez.

Y ya que así es, ningún salmantino debe dejar de admirar tan magnífica obra, hecha con gran delicadeza, sirviendo para recordar—como decimos antes—una página de la historia francesa hace más de una centuria.

Servirán de complemento á Los dos sargentos, las interesantes cintas Los escondites del contrabandista, Sublime sacrificio y El escondido trágico.

Moderno.

La semana de gran gala sigue presentándose con toda clase de atractivos.

La fiera de media noche fué la película exhibida anoche, y en verdad que es una cinta que en consonancia con la fama de que viene precedida, gustó extraordinariamente.

Con ésta son ya dos las películas que la empresa ha dado á conocer al público salmantino como las mejores producciones del arte cinematográfico, las cuales nos muestra de que los vendedores estrenos han de ser dignos de la gran semana de gala.

El público numerosísimo y distinguido en todas las secciones.

Para hoy presenta la empresa un estreno sensacional, Fedora, en cuatro partes, película que en el mercado cinematográfico tiene una aceptación inmensa, como lo prueba el sinnúmero de empresas que diariamente la solicitan.

Tenemos, pues, el tercer acontecimiento artístico de la semana, que nada deja que desear.

PAGINA AGRICOLA

Las enseñanzas de la práctica y la producción del manzano.

El cultivo del manzano tiene primordial importancia para Guipúzcoa y Asturias, pues constituye una de las mayores riquezas agrícolas de ambas provincias, que debiera, por este motivo, ser objeto de solícitos cuidados, para mejorarla en todo lo posible. Sin embargo, son muy pocos los agricultores que hasta hoy se han preocupado de proporcionar á tan precioso árbol las substancias nutritivas que necesita para mantenerse sano y producir abundantes frutos de buen fruto, sin debilitarse ni perecer prematuramente.

De aquí los escasos rendimientos que, como promedio, produce el manzano en las dos citadas provincias. Y no solamente la producción es pequeña, sino que el fruto resulta ácido y rico en tanino, inconvenientes muy grandes, tanto para el consumo directo como para la fabricación de sidra, pues en el primer caso presenta un gusto desagradable, y en el segundo produce una bebida áspera y astrigente, que á veces se ennegrece por la oxidación del tanino que contiene con exceso.

Para evitar los inconvenientes citados, y para obtener un fruto abundante, de gusto agradable, aromático y de calidades excelentes para la fabricación de sidra, bastaría con proporcionar al manzano, en cantidades adecuadas, fertilizantes potásicos y fosfatados, que contribuirían, además, á vigorizar las plantaciones viejas y decadentes que exist

ten en muchos pueblos. En la generalidad de los casos, no es necesario recurrir al empleo de abonos nitrogenados, porque los manzanos suelen estar plantados en praderas ricas de humus, mantillo ó materia orgánica que, al descomponerse, proporciona el árbol suficiente alimento nitrogenado.

Dada la naturaleza de los terrenos que más abundan en Guipúzcoa y en Asturias, una fórmula muy recomendable para el objeto que nos ocupa, es la mezcla de dos terceras partes de escorias y una de kaimita, aplicada á razón de dos á cuatro kilogramos por manzano, según la edad y desarrollo de este. Dicho abono se esparce alrededor del tronco, á alguna distancia de éste y sobre una superficie algo mayor de la que está cubierta por la copa del árbol, enterrando en seguida los fertilizantes por medio de una labor á la mayor profundidad que pueda alcanzarse sin dañar las raíces.

Un distinguido propietario de Vergara, don José Oruesagasti, empleó la indicada mezcla en una plantación de árboles viejos y decrepitos, habiendo conseguido que estos recobrasen nuevo vigor, se rejuveneciesen, por así decirlo, y produjesen mucha más cosecha de manzana excelente é incomparablemente superior á la que hasta entonces se venía obteniendo. «Estoy—dice el señor Oruesagasti—entusiasmado con el abono y convencido perfectamente de su utilidad, porque, además de rejuvenecerse los árboles, que son viejos, la fruta ha mejorado notablemente».

Sería de desear que otros agricultores imitasen al señor Oruesagasti, ya que la época actual está muy indicada para el empleo de los abonos en las plantaciones de manzanos.

VIDA RELIGIOSA

En los PP. Carmelitas.

Se efectuó el tríduo en honor de San Juan de la Cruz los días 22, 23 y 24, como se había anunciado, viéndose la iglesia llena de fieles con los Terciarios, Semana devota del Carmen y la Asociación de Teresianas.

El sermón, á cargo del reverendo padre fray Fulgencio de Jesús Crucificado, carmelita descalzo, el día de la fiesta, fué elocuentísimo por sus enseñanzas; terminando con la reserva del Santísimo Sacramento, dando á besar la reliquia del Santo Doctor Místico.

El organista, cantores de la comunidad y el capellán del Hospital, lo hicieron admirablemente.

En San Francisco.

El día 25 se celebraron los funerales por los difuntos terciarios durante el año actual, por el reverendo padre guardián del convento, ayudado de dos sacerdotes terciarios, á las ocho y media de la mañana, cantados por la Capilla de la Catedral, á los que asistieron bastantes hermanos y hermanas, con velas encendidas durante la misa y el responso.

Sucesos locales

Una riña.

En la calle de Cervantes riñeron dos sujetos llamados Julián Hernández Expósito y Simón Fernández Sánchez, yéndose á las manos y causando el primero al segundo algunas lesiones de importancia.

El Julián fué detenido por los agentes de Vigilancia y puesto á disposición del señor juez de instrucción de la capital.

DE TODAS PARTES

Los musulmanes del mundo. Los periódicos turcos han publicado una estadística de la población musulmana del mundo, y, aunque es difícil conseguir una precisión absoluta en esta clase de cálculos en países donde la estadística es muy poco precisa, los resultados aproximados son los siguientes:

El Imperio otomano cuenta con 27 millones de musulmanes, de los cuales tres millones viven en Europa y 24 en las provincias de Asia.

En Bosnia y la Herzegovina hay cerca de 600.000 y unos 100.000 en Bulgaria, Servia, Grecia, etc.

En el Imperio ruso hay una proporción considerable de discípulos de Mahoma: 14 millones en sus provincias de Europa y 10 en Asia. En total 24 millones por 135 millones de almas.

En la India inglesa, cuya población es de 250 millones de habitantes, hay 60 millones de musulmanes, de los 400 millones de habitantes de China, 40 millones son también musulmanes. Persia, Alganistán, Arabia y otros países independientes de Asia cuentan con 20 millones próximamente.

Las colonias holandesas de Occenia, Java y las islas de alrededor son casi todas mahometanas. Puede calcularse en 27 millones el número de sectarios del Profeta. En Filipinas hay cerca de medio millón.

África está llena de mahometanos: todo el Norte y el Centro del vasto continente es mahometano y por medio del proselitismo pacífico ó armado los discípulos del Profeta no dejan de conquistar adeptos entre los negros paganos del interior. Cálculase en 65 ó 70 millones el número de africanos que profesan el islamismo. En Argelia y Túnez hay de seis á siete millones, 12 millones en el Sahara francés, en el Senegal y en el Sudán y 200.000 en otras colonias: Guinea, Congo, Oboch, Madagascar, etcétera.

En total, hay actualmente en el mundo 270 millones de musulmanes, cuyo número crece que va en aumento, especialmente en el África interior, en China; en la India inglesa y en las colonias holandesas de Occenia.

Canibalismo científico.

El doctor Hugoneno, decano de la Facultad de Medicina de Lyon, y sabio por añadidura, acaba de demostrar con claridad meridiana que la antropofagia es el régimen alimenticio ideal, el más conforme á los postulados de la ciencia.

«De todos los sistemas de nutrición—ha dicho,—el canibalismo es el que reduce al minimum el trabajo del aparato digestivo.»

«Nuestro organismo—añadió—se restaura y mantiene en tanto mejor estado de salud cuanto más se nutre de células semejantes á la que usa.»

De manera que á despecho de todas nuestras pretensiones de civilización y de progreso, los canibales del centro de África son, tocante á comer, más científicos que nosotros.

Harina de algodón.

Los americanos, que tan aficionados son á las iniciativas audaces, están ahora fabricando pan con el grano del algodón.

Parece que desde hace mucho tiempo algunas poblaciones indias utilizaban esa harina para alimentarse; pero los experimentos que en la actualidad se realizan obedecen á criterios científicos y racionales.

Mr. Fraps, de Texas, ha hecho pan con harina del grano de algodón, y ha estudiado su valor culinario higiénico. Los resultados del análisis son bastante interesantes.

El pan de algodón es tan rico en proteína y en grasas, que puede ser un excelente sustituto de la carne, y hasta se afirma que su valor nutritivo es mayor que el de ésta.

Según Fraps, 85 ó 100 gramos de harina de algodón, introducidos en la alimentación cotidiana, permitirán suprimir por completo la carne.

A fin de que el pan sea más sabroso, conviene mezclar un kilo de harina de algodón con un cuarto de kilo de harina de trigo...

Peró (y éste es reverso de la medalla) la harina de algodón es á veces tóxica, á causa de ciertos pirofosfatos que se encuentran en ella irregularmente.

Es, por tanto, necesario, antes de hacer uso de ella, someterla á un minucioso análisis químico y biológico.

El fundador del periodismo. Presumían los periodistas tener por fundador á Theofrastus Renautod, á quien se elevó una estatua en Cíté, por haber creado en 1631 la Gaceta de Francia.

Peró en aquel entonces habían transcurrido más de mil doscientos años desde que los chinos, inventores de la imprenta, como lo fueron de la pólvora de cañón, poseían ya periódicos.

El primero de los periodistas chinos, el Renautod del Celeste Imperio, fundó, hacia el año 400, su publicación.

Se llamaba Gon Koung, y sobre seda amarilla imprimía su crónica, con caracteres tipográficos de plomo y de plata.

Cuando Gutenberg concibió análogo proyecto, se limitó á usar la madera para las planchas.

Después de mil quinientos años de una existencia movida, el primer periódico del mundo, denominado Pekín Pao, fué suprimido recientemente por la nueva República.

Después de tantos siglos, había entregado á los castigos, á los suplicios y á las persecuciones gran número de sus redactores.

Los periodistas chinos se sustituyeron con firmeza en el peligro, conociendo de qué forma se dirigían á la muerte.

BIBLIOGRAFIA

A las señoras.

Las interesa saber que la Agenda Culinaria para 1914, publicada por la Casa Editorial Bailly y Bailliére, ha sido puesta á la venta, y que, dada la gran aceptación de dicha obra y la demanda que de ella hacen, será muy probable quede pronto, al igual de años anteriores, agotada.

Por tal motivo damos complacidos la noticia á nuestras lectoras, para que se provean pronto de dicha Agenda Culinaria para 1914, si no quieren privarse de tener en sus casas un libro tan útil y beneficioso para el buen orden de la misa ma.

El precio es el de dos pesetas encuadernada, y está de venta en todas las librerías y tiendas de objetos de escritorio, como también en la casa editorial Bailly-Bailliére, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11, Madrid. En provincias aumenta 50 céntimos más para gastos de certificado.

Con el título Recaudación de contribuciones é impuestos y apremios administrativos, acaba de publicar la importante Biblioteca Jurídico-Administrativa una interesante obra, que, como su título indica, es de utilidad para el contribuyente, Ayuntamientos, etc.

Contiene cuantas disposiciones se han dictado sobre materias que tan directamente afectan á los propietarios, Corporaciones y entidades, así como al funcionario público encargado de realizar los ingresos de los presupuestos del Estado, de las provincias, Municipios, cárceles, pósitos, etc.

Los pedidos pueden dirigirse á su autor, don Juan Bautista Catalá y Gavilá, director de la Biblioteca Jurídico-administrativa, Embajadores 9, 3.º derecha, Madrid.

Noticias.

* Males * del * estómago. *

Se curan prontamente con el bicarbonato químicamente puro, que la droguería de San Martín vende en latas económicas, á 35 céntimos una. Vende en la Rúa, 4.

Es el mejor de los laxantes Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Vende en farmacias.

El proximo día 30 tendrá lugar un magnífico baile que la sociedad La Parisien ha organizado para solaz y esparcimiento de sus socios.

La banda El 1.º de Mayo será la encargada de amenizar la velada con bonitos y variados baillables, siendo obsequiadas por los socios las lindas artesas

nas que á él concurrirán, para lo cual se repartirá buen número de invitaciones. El baile dará comienzo á las nueve de la noche y terminará á las dos de la madrugada.

Consulta * de * enfermedades

de la boca y protasis donaría en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, número 13, principal.

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

ha obtenido en sus dos ramas, vida y fall' cement, mil doscientos sesenta millones de francos de suscripciones, contando con quinientos quince mil asociados.

Estos resultados débense á la seguridad absoluta y excepcionales ventajas que esta sociedad ofrece á sus adherentes.

La Mutuelle de France et des Colonies, sociedad inscrita y sometida á la intervención del Estado, constituye para todos en quince años, con garantía en caso de fall'cimiento, un capital efectivo, permitiendo la creación de una dote, un retiro, una herencia etc., media hora de entregas desde seis pesetas al mes, hechas durante catorce años.

Para detalles, escribir á la Delegación Española, plaza del Teatro, 3, Barcelona, ó á don Jesús Alonso Gomban, Zamora, 36, Salamanca, 26 y 30.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Cecilia Cereceda, Esteban Becerra, Vicente Peñalvo, Joaquín González, María Picatoste é Ignacio Rodero.

Defunciones: Rosenda Reina y Pablo Rubio.

Plidase Sal Vichy-Etat, para bebidas y comprimidos Vichy-Etat efervescentes en envases de origen. Refúseuse imitaciones.

Tómese nota de que la Piperazina Dr. Grau es indiscutiblemente el remedio más indicado para los artríticos, puesto que cura el reuma, gota, ciática, arañitas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

A causa del conflicto, no pudo reunirse ayer, como estaba anunciado, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, que presidida por el señor gobernador civil, había de tratar del mejoramiento higiénico de la capital.

Gran regalo á los lectores de El Adelanto.

Carrera breve y sin gacilos.—No más rutina. Por 5,50 pesetas en Salamanca ó 6,25 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble. Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventari y Balances, Operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad Mercantil simplificada. al alcalde de todas las inteligencias del profesor mercantil don Manuel F. Fort, con cuya obra cualquier persona puede hacer la carrera de comercio y la de tenedor de libros en to'a su extensión teórica y práctica y en corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Manuel Hernández, Rúa número 4, librería. Caduca el día 10 de Diciembre. 26 N y 2 D.

Ama de cría.—Leche fresca y primiza, se ofrece para criar en casa de los padres. Informar Antonio Camarín, en Arabayona de Méjica, postal 24, 3-3.

Se vende la casa número 56 de la calle de San Justo, capaz para varios vecinos. Tiene alantarrillado, cuadra, panera y un espacioo corral con pozo. Doctor Riesco, 38, duplicado, informarán.

Se vende la casa número 15 del paseo de la Gloria, consta de planta baja, principal paneras, corral, etc. En la misma informarán.

Subasta de la Aceña denominada de Hurdadas en el Río Tormes, con sus dependencias, pesqueras, canales, pías, casa habitación para el molinero, cuadras, corral, un huerto con arbolado y un pedazo de terreno á ello unido, sita en término municipal de Ledesma.

Se verificará el día 16 de Diciembre próximo y hora de las once en la notaría de don Manuel Salas Fernández, de indicado Ledesma, por pujas en alza sobre el tipo mínimo de 18.000 Pesetas. 15-3.

Venta de paja.—Se venden de noventa mil á cien mil kilos (cno á diez mil ar obas) de paja de trigo, bien trillada. Dará razón, Castor López, calle de Maldonado Ocampo, núm. 6. 8-7.

Langosta.—Se vende al natural en botas de 600 gramos, á 2,25 pesetas cada uno, en el Mercado (cajón número 102), de Adolfo González. 15-9.

Ama de cría.—Leche fresca; se ofrece para criar en su casa. Informar don Pedro Sánchez, San Justo, 4 (comercio de paños). 3-2.

En Extremadura.—Compra, venta, hipoteca y arriendos de dehesas. C. Pessini, Badajoz.

Se arrienda una casa en la plaza de San Juan de Sahagún, número 8, compuesta de planta baja y principal, jardín, corral, patio con agua y comodidades. Darán razón en la misma.

Se vende una casa en la calle del Consuelo, 13. Informarán calle de San Justo, 4 (tienda de paños de Pedro Sánchez). 15-5.

Se vende en pública subasta á las once de la mañana del día 30 de Noviembre, en la notaría del doctor Praca, calle de la Rúa, la yugada llamada de las Monjas, sita en el término de A. menara, dividida en tres lotes de unas 35 hectáreas (54 fanegas), cada uno.

Puede verse el pliego de condiciones en dicha notaría del doctor Pra la. h. 30 N.

Se arriendan pastos de invierno en Peralvillo de la Valmuza, que dista diez y seis kilómetros de esta ciudad, para 400 cabezas de ganado lanar. Para tratar, con el arrendatario de dicha finca. 8-7.

Venta de casa.—Se hace en la antigua calle de la Alegría, hoy de Bretón, señalada con el número 26, en esta ciudad, de gran capacidad y sólida construcción; consta de planta baja, principal, panera, cuadra, corral y otras dependencias. Para tratar, con don Martín Sánchez Rodríguez, Monterrey, 4, Salamanca. 15-9.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca. ANUNCIO

Procedente de dicha Institución, se venden en pública y extrajudicial subasta, el día 29 de los corrientes á las doce de su mañana, las fincas siguientes, sitas en el casco de esta ciudad:

- 1.ª Una casa en la plazuela de San Mateo, hoy San Juan de Sahagún, número 4.
2.ª Otra casa en la calle de la Estrella, número 3.
3.ª Otra casa en la calle de la Cárcel Nueva, número 58.
4.ª Y otra casa situada en la plazuela de San Cristóbal, número 3.

La subasta tendrá lugar el día y hora indicados en la Notaría de don Trifón Ledesma, doctor Riesco, 38, donde estarán de manifiesto el título de propiedad y pliego de condiciones de Salamanca 16 de Noviembre, 1913.—El administrador, V. de Dios. h. 29 N.

Se vende una casa sita en la plaza de la Libertad, número 4. Consta de tres pisos, corral y cuadra. Informarán en el almacén de alpargatería de Herrano de B. Cachocho, calle de San Justo, número 14. 15-3.

OJEN

Unico legitimo. Exquisito, tónico, digestivo, refrescante y aperitivo. Ochenta y cuatro años de fabricación y sesenta y tres años de premios de Exposiciones universales. Anisados secos. Ginebra destilada. "LA FAMA", estilo holandés. Cognac, ron y vinos finos. HIJO de Pedro Morales. Proveedor de la Real Casa. MALAGA mis-v.



FORNOS

Restaurant. El más inventivo por el público. Selecto menú diariamente. Se sirven en bds. banquetes y lunches.

TINTAS CALON

FLUIDAS - FIJAS - ECONOMICAS. Lib

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

La asamblea de Granada.

Llegada de los delegados de la Universidad de Salamanca.

(Telegrama del escolar Sr. Núñez).
Hoy recibimos el siguiente telegrama que nos envía el alumno de esta Facultad de Medicina y representante de la Universidad en la asamblea que se celebrará en Granada, don Adolfo Núñez:
«Representantes de la Universidad de Salamanca llegamos a Granada. Se nos dispensó un recibimiento entusiasta. Enviaré más detalles.—NÚÑEZ.»

Conferencia de las 5 mañana. Madrid 26.

CONTINUA EL CONFLICTO

LA AGITACION ESCOLAR

Dice Sánchez Guerra.

Anoche hablamos los periodistas con el ministro de la Gobernación sobre el desarrollo del conflicto escolar, originado por los sucesos de Barcelona, y agravado después con lo ocurrido en Madrid, Valencia, Valladolid y otros puntos de España.

El señor Sánchez Guerra dijo que merced principalmente a las ingerencias de elementos extraños, tiende a agravarse el conflicto escolar en Barcelona.

Hasta se ha propuesto por algunos estudiantes pedir la adhesión de los escolares extranjeros para que se unan a la protesta formulada contra la conducta de las autoridades.

Hablando con Bergamín.

Una comisión de estudiantes, en representación de todos los escolares madrileños, visitó ayer al ministro de Instrucción pública, señor Bergamín, al saber que se hallaba molesto por no acudir a él como su superior jerárquico, para que se encargara de depurar las responsabilidades que pudieran resultar por lo sucedido en Barcelona y Madrid.

Los estudiantes hablaron largo rato con el ministro.

Quedaron muy satisfechos de la entrevista.

El ministro prometió resolver el pleito pendiente con toda justicia.

Seguirá el expediente incoado con motivo de los sucesos de Barcelona.

Después de la entrevista celebrada, el comité escolar telegrafió a la comisión de la Federación que se halla en Granada, desautorizándola para que ostente en la asamblea la representación de la Universidad Central.

El ministro ha censurado esta determinación.

EN BARCELONA

Una votación.—La huelga continúa.—Otros acuerdos adoptados.

En el domicilio de la Asociación catalana de estudiantes se celebró ayer una reunión que estuvo animadísima.

Después de que algunos escolares hicieron uso de la palabra, se procedió a la votación por si debía o no continuar la huelga.

Aunque se decía que la mayor parte eran partidarios de la entrada en las clases, sin embargo, por mayoría, se acordó persistir en la huelga, hasta que no sea destituido el jefe de la fuerza armada que penetró en los claustros de la Universidad.

Varios escolares propusieron que se celebren manifestaciones en toda España.

Otros opinaron que debería solicitarse el apoyo de los estudiantes extranjeros.

Y finalmente se acordó que los diputados y senadores catalanes formularán un debate en el Parlamento.

EN MALAGA

Una reunión.

Los alumnos del Instituto, Escuela Normal y Escuelas especiales, han celebrado una reunión.

Asistieron unos 500 escolares.

Se acordó enviar un telegrama de adhesión a Barcelona y Madrid.

Y además se acordó no entrar en las clases hasta que se reciban instrucciones.

La actitud de los estudiantes malagueños es pacífica.

EN JAEN

Una manifestación.

Los estudiantes de Jaén celebraron ayer un mitin, que estuvo muy concurrido.

Después organizaron una manifestación, que se dirigió al Gobierno civil.

Una comisión visitó al gobernador para entregarle las conclusiones acordadas en el mitin y que son en todo idénticas a las adoptadas en Madrid y Barcelona.

Luego otra comisión fué a visitar la redacción del diario «El Pueblo Católico» para protestar de ciertas frases que consideraron injuriosas.

El director dió a los escolares amplias explicaciones, de las que éstos quedaron altamente satisfechos.

Noticias del día.

MADRID

No hay tal acuerdo.

Anoche, al ser visitado el señor Sánchez Guerra por los periodistas, uno de éstos interrogó al ministro acerca de la veracidad de las noticias recogidas por un periódico sobre el último Consejo de ministros, en el que, al parecer de dicho diario, se tomó el acuerdo de conceder a Cataluña la ley de Mancomunidades por real decreto.

El señor Sánchez Guerra negó tal noticia, añadiendo que no solamente no se tomó tal acuerdo, sino que ni el Consejo trató de semejante asunto.

La Liga de los Derechos del Hombre.

Anoche, en el círculo republicano federal, celebró su primera sesión la Liga española de los Derechos del Hombre.

Presidió el doctor Simarro.

Se nombró el Comité Nacional que ha de dirigir la liga y del que han de formar parte el doctor Simarro, el señor Pérez Galdós, el director de «El País», señor Casarriovido y otros.

Los conservadores.

La Junta directiva del Círculo conservador, de esta corte, se reunió anoche con el objeto de tratar asuntos de orden interior.

La Junta se ocupó de la división de la Juventud, acordando que los elementos adictos al señor Maura y al Gobierno, abandonen el local por tener que ampliar las dependencias.

La Juventud maurista ha ofrecido a estos elementos su centro, libre e independientemente.

Los jóvenes mauristas.

Los jóvenes mauristas de Madrid, celebran frecuentes reuniones cambiando impresiones acerca de la campaña de propaganda que preparan.

La proposición del señor Alvarez Arrauz ha quedado desechada, quedando unidas las dos Juventudes de Madrid.

Una querrela contra «El Duende».

El letrado consultor de la Diputación provincial de esta corte ha presentado ante el Juzgado correspondiente, una querrela por injurias graves inferidas a la Corporación, contra el semanario «El Duende», del que es director don Adelardo Fernández Arias («El Duende de la Colegiata»), y en vista de la campaña que este periódico ha venido haciendo contra la Diputación.

Provincias.

DE TOLEDO

Una reyerta.—Uno muerto de un puñetazo.

Telegramas que se reciben de Toledo dicen que anoche, en la calle del comercio, y á consecuencia de una agria disputa que sostuvieron don Cayo López y don Luis Neira, éste recibió de su contrario tan tremendo puñetazo en una sien, que cayó muerto al suelo instantáneamente.

Se ignoran los motivos de la riña.

Ha sido detenido el agresor.

El suceso ha causado penosa impresión.

DE JAEN

Boda frustrada.—¿Dónde está la novia?

Seguidos de una numerosa comitiva marchaban ayer hacia la iglesia parroquial, en Jaén, dos novios con el sano propósito de contraer nupcias.

De pronto la novia desapareció de la comitiva, y esta es la hora de que se sigue ignorando el paradero de la fugada señorita.

El novio y sus amigos tuvieron que volver a casita, compuesto y sin novia.

DE VALENCIA

La fiesta de la Prensa.—Incendio en la fábrica de cerillas. Pérdidas grandes.

Anoche se celebró en Valencia la anunciada función á beneficio de la Asociación de la Prensa, que fué un éxito completo.

En la función tomaron parte, entre otros artistas, la bella Fornarina, que fué ovacionada.

—En la fábrica de cerillas situada entre los pueblos de Moncada y Alfazar, se originó ayer una tremenda catástrofe.

Un violento incendio se enseñoreó del edificio, en el que trabajan 1.500 operarios entre hombres y mujeres.

De los pueblos inmediatos y de Valencia, se enviaron auxilios para atajar el siniestro.

De Valencia salió un tren especial con un retén de bomberos y material.

También salió para el lugar del siniestro el gobernador civil de la provincia.

La fábrica incendiada era un antiguo convento de frailes, con su iglesia, convertida hoy en gran almacén de fósforos.

Este ha quedado destruido, como así también el edificio restante de la fábrica, el cual aparece todavía rodeado de llamaradas imponentes, gigantescas, que iluminan el campo.

Los primeros auxilios para sofocar el fuego, los prestaron los vecindarios de Moncada y Alfazar.

Cuando llegó de Valencia el material, pudo localizarse el siniestro.

El fuego destruyó también las casitas de los empleados, el secadero, las cuadras con los carros y otras dependencias abarrotadas de material.

El fuego continúa siendo imponente.

Se piden bombas de vapor á Valencia.

Hasta ahora no hay desgracias personales.

Las pérdidas sufridas son incalculables.

La cantidad de cerillas almacenada era enorme.

El gerente de la casa se encontraba en París.

La fábrica es de Morover, un señor anciano que ayer se encontraba enfermo, y que además, había perdido ayer mismo el pleito en el que intervino el señor La Cierva, quien informó contra él.

—En el Manicomio de Valencia se suicidó ayer, ahorcándose el acogido Rafael Hernández.

—Ayer, al pasar el tren por la estación de Liria, un sujeto llamado Salvador Guillot, se arrojó á la vía, siendo arrollado y muerto por el tren.

Marruecos.

DE TETUAN

Los moros enfilan un cañón contra Tetuán.—La jarka ha aumentado.—Disposiciones.

Telegramas de Tetuán dicen que un confidente llegado ayer á aquella plaza, procedente del campo rebelde, dice que los bocoyas han prestado á los tetuanes el cañón de que se apoderaron en el abordaje al cañonero «General Concha.»

Añade el confidente que los tetuanes han emplazado el cañón en las alturas de Beniosmar, enfilándolo hacia la ciudad, con el objeto de disparar por la noche sobre la residencia del Jalfa.

Este cambio de actitud en los rebeldes, ha hecho que la jarka haya aumentado considerablemente.

El nuevo movimiento rebelde parece que lo originan los aeroplanos españoles, cuyos movimientos toman los moros como síntomas de un nuevo avance.

Se ha ordenado que los aviadores militares comiencen en breve, á disparar bombas de mano desde los aparatos para que los moros se convencieran de que los aeroplanos pueden causarles bajas y daños considerables, cosa que hasta ahora no creen.

RIVERA.

DE BARCELONA

El proceso de Enriqueta Martí.—La vista de la causa.—Los obreros del arte fabril.

Ayer terminó la vista de la causa contra la secuestradora Enriqueta Martí y demás procesados.

La defensa pidió la absolución de los padres de Enriqueta y de Salvador Baquet.

Todos ellos han sido absueltos.

—Anoche se reunieron los delegados de los obreros del arte fabril.

Acordaron organizar una campaña para lograr el cumplimiento del decreto dictado en el mes pasado de Agosto por el entonces ministro de la Gobernación, señor Alba.

Para dicho fin se nombró una comisión ejecutiva.

—Ha fallecido el exalcalde don Juan Pujol.

—Un agente de la policía que marchaba en un tranvía con la cabeza asomada por la ventanilla, chocó contra un poste, resultando gravemente herido.

DE SANTANDER

Una riña.

En el muelle de Maliaño riñeron ayer dos agentes de la Tabacalera, acometiéndose á sablazos.

Uno de ellos resultó gravemente herido.

DE BURGOS

Intento de robo.

Dicen de Burgos que en el pueblo de Pedrosa de Río Urbel, varios ladrones enmascarados intentaron robar la caja de los fondos municipales.

A los gritos de socorro del secretario, acudieron los vecinos que persiguieron á tiros á los ladrones.

Uno de ellos fué herido.

DEL FERROL

La huelga en el arsenal.

En el Ferrol continúa la huelga de cargadores del arsenal.

Ayer se declararon en huelga los forjadores, por negarse á utilizar el carbón que suministraban los «squirls.»

Todos los obreros forjadores abandonaron el trabajo.

La huelga amenaza extenderse á todos los obreros del arsenal y del Asillero.

En caso de que así ocurra habrá que cerrar el arsenal.

DE BILBAO

Aniversario del fallecimiento de Sabino Arana.—La fiesta de las flores.

Los individuos que constituyen el partido bizcaitarra, de Bilbao, celebraron ayer el aniversario de la muerte de Sabino Arana.

—Ayer se celebró la fiesta de las flores á beneficio de los tuberculo-

sos y con objeto de recaudar fondos para el sanatorio.

Varios señores de la aristocracia, recorrieron las calles vendiendo flores.

Se recaudaron más de 60.000 pesetas.

DE ZARAGOZA

Conflicto que se agrava.

Comunican de Zaragoza que se agrava el conflicto originado por la huelga de los obreros de Borja.

Los patronos no adoptan ningún acuerdo.

La benemérita ha sido reconcentrada.

Hay gran excitación.

Marruecos.

DE CEUTA

Asalto de una finca.—Movimiento de tropa.

Telegrafían de Ceuta que varios moros asaltaron ayer una finca, propiedad de los hermanos Vinales, con objeto de robar ganado.

La benemérita, al mando del sargento Rodríguez, persiguió á los bandidos, resultando heridos.

Dos de ellos fueron heridos según parece por los rastros de sangre.

Es elogiado el comportamiento del sargento Rodríguez.

Recientemente salvó la vida á un kaid, á quien acometían varios moros y ha prestado excelentes servicios.

Por todo ello será recompensado.

—Han marchado para el fuerte de la Condesa, la fuerza indígena y el regimiento mixto de artillería.

Al mismo tiempo salía de la Condesa una columna formada por dos compañías y una batería para perseguir á los moros.

No hubo más que un ligero tiroteo sin importancia.

—Ha llegado el teniente coronel de caballería señor Sabanellas.

Extranjero.

DE ROMA

La Dusse, enferma.

Dicen de Roma, que se halla gravemente enferma, en su finca de

Viareggio, la célebre actriz Eleonora Dusse.

—Con motivo de inaugurar el Rey las sesiones de Cortes del período parlamentario, el próximo jueves han sido detenidos 38 sospechosos.

Uno de ellos es un anarquista ruso, llegado de París.

DE LA HABANA

Regalo á las tropas españolas.

Se asegura que las antiguas colonias españolas de las Antillas, por iniciativas del ministro de España en la Habana, enviarán á las tropas que luchan en Marruecos un cargamento de productos del país, como regalo de Pascuas.

RIVERA.

El Adelanto

tiene como MINIMUM un abono diario telegráfico de media hora.

NIÑO DENTISTA

PLAZA DE LA LIBERTAD, NUMERO 1. (Planta baja).

Collares de perlas muy finas, desde 3 pesetas.

De abar. cuentas muy gordas, color de actuali ad, pulseras esclavas colores de moda, desde 2.50 pesetas.

CASA GERMAN 8-2

Vendo

buenan dehesa de pasto, labor y monte en esta provincia y varias yugadas de tierras en distintos pueblos; tres finquitas de recreo en las afueras de esta ciudad, y varias casas en las calles más principales, Manuel Redero, p'aza del Angel, 28.

8-a-8

Corsetería á medida

montada con todos los adelantos modernos. Primera casa en esta industria.

Plaza Mayor. 46. principal.—CASA NIÑO.

Clinica especial de enfermedades de la vista.

Eusebio Camazón (oculista), exayudante de don Cayo Alvarado, Espos y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco

Sombreros y abrigos

para señoras y niñas. Los más bonitos y elegantes. Los más baratos. La casa que más surtido presenta. Al Modelo de París, Plaza Mayor 38.

Composturas y copias se hacen á precios muy económicos. No comprar sin visitar antes esta casa.

Moneo Hijo y C.

Instalación para niquelados de toda clase de objetos, instrumental para médicos, dentistas, etc. y piezas de maquinaria.

Montaje y reparación de maquinaria eléctrica.

Automóviles Ford, últimos modelos. Automóviles de alquiler. Talleres mecánicos. Fundición de los perfeccionados. Stok Con. de hierro y demás metales. Al. tinal. Accesorios para toda clase de auto. maces de maquinaria y aparatos sanitarios. móviles.—Talleres: Campo de San Francisco. Comercio: Corriolo número 2.—Salamanca

Aguas de Villaza (Verín).

MINERO-MEDICINALES-NATURALES

BICARBONATADO - SODICO - LITINICAS

Excelentes aguas de mesa.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

De eficacia probada en las enfermedades del aparato digestivo. Curan gastralgias, dispepsias, ca. tarros gástricos, intestinales y afecciones del hígado y vías urinarias. Recomendadas por todas las eminencias médicas.

Propietarios: HIJOS DE JACINTO BECERRA

Concesionarios para todo el mundo

Viuda é hijos de Juan Fuentes Pérez

anónimos. Oreuse. á quienes deberá dirigirse la correspondencia y pedidos.

Depositorio exclusivo para esta provincia, don Justo Bajo Avila, almacén de droguería, perfu mería y artículos fotográficos, San Justo, número 2, Salamanca.

—a-h 28 F.

FIEBRES INFECCIOSAS

QUININA

CALENTURAS. PALUDISMO

SU MEDICACION mas eficaz, rapida y barata

PILDORAS DEL TORMES

2 caps con 40 pildoras y purgante 2 pls

1 caja (doble medicacion) 4 pls

ARMENAL

HIERRO, ETC.

ANEMIA - NEURASTENIA

De venta en la farmacia y droguería de Recio.—Frente á San Juan de Sahagún, Salamanca

FUNERARIA

de Manuel Rodríguez.

Corriolo, 28. (La más antigua de Salamanca)

Esta casa ha abierto un nuevo servicio de pompas fúnebres con todos los adelantos modernos, encargándose al efecto de todo lo concerniente al ramo, como sigue: Hacer diligencias para el entierro y fuera de la población; fúnebres de todas clases á precios sumamente económicos; andas imperiales; carrozas de luto y gloria, estilo Luis XVI, con dos y cuatro caballos; camiones para poner la capilla ardiente; cera para funerales y conducciones, de las mejores fábricas de España. También tenemos féretros de madera, tapizados, con tubo metálico, doble tapa y cierre hermético (que sirven para embalsamamientos), coronas de pluma y porcelana, pensamientos y cintas de todas clases. Todo á precios módicos, desde lo más modesto á lo más suntuoso. Los servicios de esta antigua funeraria se recomiendan por la seriedad y confianza con que se hacen. Tiene personal uniformado en los actos fúnebres.

Se recibe encargos en el Corriolo, número 28 y calle de Meléndez, núm. 19.

Los dependientes de esta casa no se presentan en ninguna parte sin previo aviso de los interesados.

